



# Mi Universidad

## ENSAYO

*Nombre del Alumno: YONNY ALEXANDER SANTIAGO GARCÍA*

*Nombre del tema: SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD*

*Parcial: 2DO.*

*Nombre de la Materia: TEORÍA DE LA ADMINISTRACIÓN*

*Nombre del profesor: Mtra. MABEL DOMINGUEZ AGUILAR*

*MAESTRÍA EN ADMINISTRACIÓN EN SISTEMAS DE SALUD*

*Cuatrimestre: 1*

## INTRODUCCIÓN

Para nadie es desconocida la gran importancia de la disciplina administrativa, ya que capacita al profesional en cualquier área para tomar decisiones más racionales, optimizar la utilización de los recursos y lograr con mayor eficiencia los objetivos de cualquier tipo de organización.

La Administración es una herramienta para identificar los elementos básicos de una organización, reconociendo y valorando la importancia de cada una de las etapas de administración que la componen.

## UNIDAD III. SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD

### **3.1. Orígenes de la administración de los sistemas de salud**

La administración es considerada una de las actividades más antiguas de la tierra, teniendo registros a partir de la época primitiva; donde realizaban actividades en grupo para alimentarse, organizándose para la caza de animales de manera empírica e instintiva.

Con el paso del tiempo fueron cambiando la forma de vida estableciéndose en una determinada área geográfica, utilizando la tierra para cultivo de hortalizas y de esta manera fueron modificando su manera de pensar, organizarse y reproducirse.

De esta manera surge el proceso administrativo como ciencia en la sociedad, trayendo consigo cambios notables en la organización, liderazgo, trabajo en equipo, técnicas, objetivos y metas.

La administración tiene la responsabilidad de guiar y orientar a la salud a un estado de sustentabilidad en el cuidado de los factores ambientales- ecológicos de cada comunidad relacionados en el proceso de salud enfermedad.

#### **3.1.1. Orígenes de la práctica administrativa en el sistema de salud**

Desde la época de los aztecas ya se comenzaba a tratar y curar las enfermedades con hierbas y plantas medicinales. Tenían la creencia que las enfermedades eran castigos impuestos por espíritus y seres cósmicos, a raíz de esas ideas comenzaron a hacer rituales con el propósito de ofrendar y tener a los seres espirituales y cósmicos complacidos. Crearon centros de curación en donde eran atendidos soldados. De esta manera empírica fue evolucionando el sistema de salud hasta el punto que conocemos actualmente.

### **3.2 Evolución de la administración en México del sistema de salud**

Para 1525 es posible identificar como el ayuntamiento de la ciudad de México trató de vigilar la práctica médica y la salud de la población de la ciudad y de las diferentes comunidades creando e implementando disposiciones para el manejo de las frecuentes epidemias; vigilaban que solo ejercieran la medicina quienes hubieran demostrado su capacidad, destreza, habilidad y conocimiento, así mismo como coordinaban visitas de inspección a las boticas, esto es el origen de lo que hoy son los inspectores sanitarios. (División de ciencias de la salud).

En el año 1541 se ordenó que se construyeran los primeros servicios de salud, fue así que la población comenzó a disponer lugares estratégicos y estos deberían de tener habitaciones, oficinas , sanitarios, personal de limpieza, personal capacitado con experiencia, habilidades y conocimientos en salud y el cuidado de los enfermos, fue así como se fundó el primer hospital. Cabe hacer mención que todos los hospitales eran administrados bajo la influencia de la iglesia católica, al igual comenzaron la clasificación de enfermedades y servicios por ejemplo: los enfermos con enfermedades contagiosas eran atendidos fuera de la ciudad, también existía un hospital para pobres en donde era prohibido recibir un pago por los servicios. También comenzaron a llevar un registro de todos los que acudían, y cada una de las enfermedades y acontecimientos quedaban plasmados en un libro, los insumos eran solventados por donaciones que en un principio fueron por la corona española, y con el paso del tiempo el ayuntamiento tuvo gran participación aportando tierras.

La medicina tradicional, se remite a varios siglos antes de la conquista. Está dirigida básicamente a las zonas rurales y marginadas de las ciudades y comunidades. (División de ciencias de la salud).

En la época porfirista las formas de administración continúan siendo empíricas y fundamentadas principalmente en la centralización y autoritarismo. En 1891 se expide el Primer Código Sanitario elaborado por el Consejo Superior de Salubridad, el cual otorga autoridad al Ejecutivo Federal sobre puertos, fronteras y asuntos migratorios en 1894. (División de ciencias de la salud). En este punto comienzan a involucrarse distintas organizaciones gubernamentales y sociales y se suman a la mejora y crecimiento de los sistemas de salud.

Al termino del mandato del presidente Porfirio Díaz, se crea el departamento de salubridad y el consejo de salubridad y a partir de ahí nacen las bases de la seguridad social para los trabajadores.

En el año 2002 se crea el seguro popular con la finalidad de lograr más cobertura poblacional, desarrollando estrategias de promoción, prevención, atención ambulatoria y hospitalización con los servicios básicos y gratuitos a la población garantizando la calidad y calidez de vida.

### **3.3. Generalidades de la administración del sistema de salud**

Se define a la administración de los sistemas de salud como administración de sistemas de salud (ciencia encargada de la planeación, organización, dirección, prevención y promoción de la salud mediante los recursos financieros, materiales y tecnológicos); con el fin de garantizar servicios de calidad y calidez al alcance de la población de bajos recursos que no pueden costear un servicio de primera.

Los objetivos del sistema de administración son 6:

1. Consolidar las acciones de protección, promoción de la salud y prevención de enfermedades.
2. Asegurar el acceso efectivo a servicios de salud con calidad.
3. Reducir los riesgos que afectan la salud de la población en cualquier actividad de su vida.
4. Cerrar las brechas existentes en salud entre diferentes grupos sociales y regiones del país.
5. Asegurar la generación y el uso efectivo de los recursos en salud.
6. Avanzar en la construcción de un Sistema Nacional de Salud Universal bajo la rectoría de la Secretaría de Salud (SSA, 2016). (División de ciencias de la salud).

### **3.4. Administración del sistema de salud**

Los sistemas administrativos en el área de salud son muy complejos y están en constante cambio estos dependerán de las actualizaciones médicas, biomédicas, normas, leyes, situaciones políticas, usos y costumbres del área de trabajos, las asociaciones sociales, la disponibilidad del recurso humano y financiero. Todos estos puntos deben estar equilibrados para poder llevar a cabo una administración de servicios de salud exitoso.

Etapas de la administración:

1. Área de servicio: son las instalaciones y las recepciones por las cuales pasa el paciente de su llegada hasta su salida del hospital.
2. Mercadotecnia: se caracteriza por promover sus servicios a la población, con difusión y ventas.
3. Finanzas: es el área encargada de administrar los recursos económicos, en buscar calidad a bajo costo.

4. Recursos humanos: encargado del reclutamiento del personal basado en su preparación académica, habilidades y destrezas.
5. Administración de materiales: es el área que se encarga de equipar al hospital con insumos (gasas, soluciones ropa, etc.).
6. Sistemas: esta área se encarga de todo lo digital desde una computadora hasta el mantenimiento de equipo biomédico.

## CONCLUSIÓN

Podemos decir que la administración ha estado presente desde los orígenes del ser humano, luego ha ido evolucionando y perfeccionándose hasta alcanzar su formalización como ciencia. La administración se aplica en todas las actividades de la vida diaria, pero con el paso del tiempo se ha ido formalizando y esto permite que se le den múltiples aplicaciones y diferentes enfoques.

## Bibliografía

(s.f.).

División de ciencias de la salud, b. y. (s.f.). *UNIVERSIDAD ABIERTA Y A DISTANCIA DE MÉXICO.*

Obtenido de

[https://dmd.unadmexico.mx/contenidos/DCSBA/BLOQUE1/GSS/04/HADS/unidad\\_01/descargables/HADS\\_U1\\_Contenido.pdf](https://dmd.unadmexico.mx/contenidos/DCSBA/BLOQUE1/GSS/04/HADS/unidad_01/descargables/HADS_U1_Contenido.pdf)

Antología Teoría de la Administración (maestría en administración en sistemas de salud);  
UDS.